



INFORME ANUAL DEL ALBERGUE, SAGRADO CORAZÓN PRO MIGRANTE I.A.P.

El año 2025 se ha distinguido por ser un periodo de profundas transformaciones, desarrollo y crecimiento para el Albergue Sagrado Corazón Pro Migrante IAP de la ciudad de Morelia, Michoacán. Los cambios implementados en la política migratoria de Estados Unidos influyeron directamente en la forma en que el albergue presta sus servicios, provocando ajustes en los procedimientos y la atención ofrecida. No obstante, a pesar de estas adaptaciones, la institución ha mantenido intacta la esencia de su objetivo general y los principios que la rigen, reafirmando el compromiso de proporcionar atención temporal a migrantes en situación de vulnerabilidad.

A continuación, se detallan las actividades que se llevaron a cabo durante este año el cual está a punto de finalizar, reflejando el esfuerzo del albergue por responder a los retos del contexto migratorio y consolidar su misión de apoyo a quienes más lo necesitan.

A lo largo del año 2025, los patrones migratorios en México experimentaron constantes variaciones. Como resultado de estos cambios, los flujos migratorios provenientes del sur del país se redujeron de manera significativa, alcanzando una disminución en algunos casos hasta del 90%. Esta reducción impactó directamente en la ocupación de los albergues mexicanos, muchos de los cuales registraron una menor población migrante.

La situación de incertidumbre política en Estados Unidos fue un factor determinante que generó condiciones impredecibles para los migrantes. Se iniciaron actividades masivas antiinmigrantes impulsadas por el gobierno estadounidense, y estas acciones continúan incrementándose. Ante este panorama, migrantes de toda Norteamérica buscaron refugio en diversos lugares, motivados por el temor a ser detenidos y deportados.

En este contexto, un gran número de migrantes que previamente buscaban asilo o protección humanitaria en México comenzaron a demandar un apoyo más estable, adaptando sus estrategias y necesidades a la nueva realidad migratoria del país.

El Albergue Sagrado Corazón Pro Migrante IAP de Morelia mantuvo una actitud abierta, profesional y siempre preparada para responder a las necesidades cambiantes del contexto migratorio. Destacando como el único albergue para migrantes



Laguna de Yalahuan 97 Col. Lago 1,
C.P. 58115 Morelia, Michoacán

📞 (443) 95 33 9 65

✉️ sagradocorazonpromigrante@gmail.com

🌐 www.alberguemigrantemorelia.org/com



en el estado de Michoacán, nuestra labor se ha distinguido por la capacidad de adaptación y respuesta ante estos escenarios complejos.

A comienzos de 2025, recibimos notificaciones de las autoridades sobre la posible llegada de un elevado número de migrantes deportados, muchos de ellos familias con niños nacidos en Estados Unidos, que llegarían a Morelia por vía terrestre y aérea. Ante este aviso, nos preparamos para afrontar grandes oleadas migratorias, organizando recursos y estrategias para garantizar atención digna y eficiente.

Hasta la fecha, el flujo de deportados recibido ha sido limitado, lo que nos ha permitido aprovechar el tiempo para fortalecer nuestras capacidades y anticipar el crecimiento de este grupo en los próximos años. Nuestra previsión es que el número de migrantes deportados aumente considerablemente, por lo que continuamos reforzando nuestra infraestructura y protocolos.

Durante este periodo, hemos iniciado nuevos tipos de actividades y profundizado en las ya existentes, siempre orientadas al beneficio de los migrantes. Este proceso de mejora continua nos ha permitido ampliar el alcance de nuestros servicios y responder de manera más integral a las necesidades de quienes buscan apoyo y protección en nuestro albergue.



A pesar de que raramente se alcanzó la capacidad máxima de los dormitorios, el servicio ofrecido por el albergue fue de gran profundidad e impacto. Durante todo el año, se proporcionaron cientos de “noches de migrantes”, garantizando atención y refugio a quienes lo necesitaban. Las estancias de los beneficiarios variaron desde el límite inicial de cuatro noches hasta varias semanas, en respuesta al deterioro de las condiciones externas y al lento avance de los trámites administrativos. En ningún momento se devolvió a familias ni a personas vulnerables

a la calle, asegurando así un acompañamiento digno y humano.

Los cientos de personas atendidas representan historias individuales, reflejo de las diversas circunstancias enfrentadas en el proceso migratorio. Entre los casos destacados se encuentran:

- Tres agricultores guatemaltecos engañados por su coyote y abandonados en el centro de México, quienes finalmente lograron regresar a su país de origen.

Laguna de Yalahuan 97 Col. Lago 1,
C.P. 58115 Morelia, Michoacán

📞 (443) 95 33 9 65

✉️ sagradocorazonpromigrante@gmail.com

🌐 www.alberguemigrantomorelia.org/com



- Un joven venezolano amputado en el trayecto de vuelta a casa.
- Una familia venezolana con tres hijos que, tras quedar varada por retrasos en la documentación, permaneció seis semanas en el albergue antes de poder regresar a Venezuela.
- Una madre hondureña y su bebé, recibiendo apoyo durante su estancia y la adquisición de boletos para el retorno a su lugar de origen.
- Un hombre beliceño que solicitó ayuda para regresar a su país. (Compra de boleto)
- Un hombre salvadoreño que pudo reunirse con su familia en Ciudad Juárez.
- Un joven venezolano que requirió protección legal durante casi cuatro meses.
- Dos migrantes cubanos que decidieron establecerse en México, y fueron apoyados por el albergue en la obtención de estatus legal, empleo y vivienda.
- Una familia mexicana que huyó de la violencia en las tierras bajas y se logró reasentar de manera segura.
- Un hombre mexicano deportado tras 31 años en Estados Unidos, a quien se le brindó ayuda para estabilizarse y regresar a su pueblo natal.
- Una mujer mexicana de 79 años, deportada de San Diego tras 30 años de residencia, que encontró apoyo en el albergue.
- Varios deportados en tránsito que llegaron a Morelia y continuaron su viaje el mismo día.
- Asistencia brindada a migrantes en otras partes de la ciudad, incluyendo familias varadas y personas solicitando asilo o repatriación voluntaria, con colaboración de embajadas e instituciones para garantizar retornos seguros.

El prolongado estancamiento migratorio tuvo un fuerte impacto en los menores, muchos de los cuales perdieron meses o años de escolarización. En respuesta, se creó un espacio de actividades específico para niños, equipado con materiales de aprendizaje, oportunidades de recreación y juego, y un entorno estable, tranquilo y seguro, que incluyó apoyo para padres jóvenes. Actualmente, esta labor se está ampliando en colaboración con UNICEF, buscando fortalecer la protección y el desarrollo infantil en el contexto migrante.



El año 2025 representó una etapa clave para la consolidación estructural del Albergue para Migrantes de Morelia. Se mantuvo un equipo permanente comprometido, integrado por un coordinador diurno, un cocinero de tiempo completo y un vigilante/coordinador nocturno.

Los voluntarios, tanto locales como nacionales y extranjeros, desempeñaron un papel fundamental: más de 50 participaron durante el año, con entre 12 y 15 activos en todo momento. Sus tareas incluyeron la cobertura de turnos, limpieza, organización de ropa, asistencia en orientación legal, organización de eventos de recaudación de fondos, participación en capacitaciones y el fomento de un ambiente comunitario con los huéspedes.



Otro gran logro fue la certificación por parte de la Secretaría de Salud y Protección Civil.

En materia de infraestructura se llevaron a cabo varias mejoras como fue: la instalación de detectores de humo y gas, extintores, refuerzo de todos los vidrios en cancelería, instalación de mosquiteros, refuerzo de nuestro muro de seguridad posterior, mejoramiento en el área de lavandería, espacios de actividades para niños, acondicionamiento del área administrativa, de trabajo social y dormitorios. Además, se iniciaron los preparativos para el Módulo Dos, que permitirá duplicar la capacidad de 25 a 50 camas. Actualmente, el albergue se encuentra en excelentes condiciones, espacios limpios y adecuados, listo para afrontar incrementos en la demanda. Cabe señalar que el comedor es utilizado como salón de usos múltiples por su tamaño, optimizando así los espacios.

También se reforzaron los procesos de contabilidad y la documentación requerida por la JAP.

Nuestras redes sociales se optimizaron, ya que hubo mayor presencia en la página Web, Facebook, WhatsApp y los sistemas telefónicos, de generó una ampliación en la difusión a través de medios locales y entrevistas; fortaleciendo así la comunidad solidaria y la transparencia en la rendición de cuentas.

A lo largo del año, se consolidó una amplia red de alianzas a nivel estatal y nacional. Entre los socios gubernamentales destacan la Secretaría del Migrante, el Instituto Nacional de Migración, la Oficina del Migrante municipal, la Secretaría de Salud, el DIF, cuerpos policiales y autoridades de transporte. Estas



colaboraciones facilitan servicios esenciales como transporte, documentación, atención sanitaria, apoyo alimentario, vacunación y programas conjuntos para familias retornadas o en tránsito.



En el ámbito internacional, la cooperación con ACNUR ha permitido impartir talleres sobre derechos humanos, legislación mexicana, prevención del abuso sexual, gestión de datos en contextos de violencia y autocuidado. Se han tejido lazos con otros albergues, universidades (UNAM y Universidad Michoacana), grupos de defensa de mujeres y organizaciones de expatriados

como Morelia United y Casa Michoacán en Chicago, además de contactos con programas de la Unión Europea.

Desde el mes pasado, el presidente Pedro Beltrán forma parte del comité estatal que asesora en política migratoria, otorgando al albergue un papel activo y voz directa en la formulación de políticas públicas humanitarias.

Se completó una rigurosa certificación en salud y seguridad, y se aprovechó la formación ofrecida por el gobierno y talleres de organismos internacionales como la ONU. La UNESCO inició un programa de formación centrado en la infancia dirigido a todo el equipo, incluidos voluntarios. Además, se implementó una nueva capacitación especializada para el apoyo al asilo, contribuyendo a la profesionalización del personal y voluntariado.

Se lanzó una nueva iniciativa dedicada a familias mexicanas con parientes en Estados Unidos, facilitando un taller piloto en Coeneo, Michoacán, junto a Casa Michoacán en Chicago. Se desarrollaron materiales en línea y guías impresas distribuidas en todos los municipios del estado, así como talleres y presentaciones en colaboración con la Secretaría del Migrante.

A pesar de la incertidumbre financiera experimentada desde inicios de año, el albergue ha operado con una eficiencia extraordinaria, destinando aproximadamente \$1645.00 pesos diarios (89 USD) para cubrir todas las necesidades, servicios y operación de la institución. Gracias a las donaciones realizadas (básicamente de alimentos no perecederos y de aseo personal) por familias, organizaciones benéficas y

Laguna de Yalahuan 97 Col. Lago 1,
C.P. 58115 Morelia, Michoacán

📞 (443) 95 33 9 65

✉️ sagradocorazonpromigrante@gmail.com

🌐 www.alberguemigrantomorelia.org/com



agencias gubernamentales es que hemos podido subsanar el déficit en nuestros ingresos. Una junta directiva y voluntarios muy activos resultan esenciales para el funcionamiento del albergue.

En 2025 se obtuvo la deducción de impuestos en México y se avanzó hacia la deducción en Estados Unidos. Se creó una base de datos profesional de donantes y se presentaron propuestas a embajadas, programas europeos y empresas locales, que aún no han dado frutos, pero se mantienen las expectativas. Localmente, se organizaron rifas, bazares, desayunos benéficos y se prepara un baile para enero. El apoyo mensual de donantes a través de PayPal, Stripe y GoFundMe, sumado a la generosidad de residentes y expatriados de Morelia, ha sido vital. Sin embargo, los fondos recaudados aún no cubren completamente los costes básicos, lo que mantiene la estabilidad económica del albergue en una situación frágil y hace de la financiación permanente un objetivo clave para 2026.

El contexto migratorio puede variar en cualquier momento, y las previsiones apuntan a un alto potencial de deportaciones masivas en los próximos años. Por ello, el albergue se prepara para afrontar estos retos. Entre los objetivos para 2026 se encuentran la finalización del Módulo Dos (aumento de la capacidad a 50 camas), conseguir donantes mensuales más estables, lograr la deducción de impuestos en EE. UU., ampliar los talleres para familias en todo Michoacán, fortalecer las alianzas nacionales, continuar la profesionalización del equipo y garantizar la sostenibilidad a largo plazo.



El equipo expresa su profunda gratitud a quienes han contribuido con dinero, bienes, tiempo, habilidades o compasión. Estas personas son el pilar del Albergue para Migrantes de Morelia y la razón por la que los migrantes pudieron dormir bajo techo, alimentarse, recuperarse, aprender y avanzar con dignidad durante el año.

De cara a 2026, se hace un llamado humilde y respetuoso para que quienes puedan consideren

convertirse en donantes mensuales o aumentar su aportación. Las contribuciones periódicas, por pequeñas que sean, permiten planificar y dar respuesta a las necesidades urgentes con confianza. Es posible establecer donaciones automáticas a través de PayPal, Stripe y GoFundMe, especialmente útil para quienes residen en Estados Unidos. Toda la información está disponible en la web del albergue.



Cada donación recurrente fortalece la labor del albergue y apoya de forma directa a las personas migrantes en situación de crisis. El equipo y las personas beneficiadas lo agradecen sinceramente.

Con determinación y esperanza seguimos con nuestra misión.

Pedro Luis Beltrán Cisneros
Presidente del Patronato
Albergue, Sagrado Corazón Pro Migrante I.A.P.

Laguna de Yalahuan 97 Col. Lago 1,
C.P. 58115 Morelia, Michoacán

📞 (443) 95 33 9 65

✉️ sagradocorazonpromigrante@gmail.com

🌐 www.alberguemigrantemorelia.org/com